



Coloquios sobre Otopames

Los Coloquios sobre Otopames

Yolanda Lastra

A comienzos de la última década del siglo XX, varios investigadores de diversas instituciones del país estaban conscientes de la poca importancia que se les daba a los grupos otopames a nivel nacional en contraposición con los numerosos estudios, tanto profundos y especializados como de divulgación, de que eran objeto los grupos nahuas y mayas. Era necesario destacar la contribución notable de los otopames para la historia antigua de México y estudiar la situación actual de sus descendientes.

Miembros del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México y la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Querétaro convocaron a la primera reunión organizativa en 1994. Se soñó con un Centro de Estudios otopames que se fundara con la participación de las diversas instituciones dedicadas a dichos estudios. Sin embargo, se pensó en la conveniencia inmediata de reunir a los estudiosos de los grupos otopames – de los hablantes de las seis lenguas que todavía se hablan en México y de aquellos descendientes suyos que, aún sin hablar la lengua, conservan rasgos culturales de sus antepasados. Es decir, a los especialistas en los estudios sobre pames, chichimeco-jonaces, otomíes, mazahuas, matlatzincas y ocuiltecos. Dichos estudiosos nunca habían tenido la oportunidad de reunirse en un foro para intercambiar experiencias. Pronto se sumaron al proyecto otras instituciones de suma importancia tales como el Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Colegio Mexiquense y el Instituto Nacional Indigenista.

Se invitó como ponentes a algunos investigadores reconocidos por sus aportaciones sobre el estudio de los otopames. Durante el primer coloquio, celebrado en Querétaro, se demostró el interés que había por continuar estudiando a estos grupos y profundizando el conocimiento que sobre ellos se tiene. El número elevado de ponencias de temas variados nos sorprendió a todos agradablemente.

En los años subsiguientes se invitó a instituciones de otros estados de la República donde habitan otopames a participar en la organización de los coloquios. A continuación se hace una lista de los que ya se han celebrado:

1. Primer Coloquio sobre Grupos Otopames, Querétaro, 20-22 de septiembre de 1995, Universidad Autónoma de Querétaro
2. Primer Coloquio sobre Grupos Otomanos del Estado de México, Toluca, agosto de 1996, Universidad Autónoma del Estado de México
3. Segundo Coloquio sobre Otopames, ciudad de México, 28-30 de enero de 1998, Museo Nacional de Antropología

4. Segundo Coloquio Estatal sobre Otopames, en homenaje a Héctor Samperio Gutiérrez, Pachuca, Hgo., 27-30 de octubre de 1998, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
5. Tercer Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Román Piña Chan, Toluca, 19-22 de noviembre de 1999, Universidad Autónoma del Estado de México
6. Tercer Coloquio Regional sobre Otopames, San Luis Potosí, Río Verde y Santa María Acapulco, municipio de Santa Catarina, 16-21 de agosto de 2000
7. IV Coloquio Internacional sobre Otopames, Pachuca, Hgo., 5-9 de noviembre de 2001, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
8. IV Coloquio Nacional sobre Otopames, en homenaje a Beatriz M. Oliver Vega y Antonio Pompa y Pompa, Guanajuato, 12-16 de noviembre de 2002, Universidad de Guanajuato
9. V Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Ricardo Pozas Arciniegas y Andrés Medina Hernández, Querétaro, 3-7 de noviembre de 2003, Universidad Autónoma de Querétaro
10. VI Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Noemí Quezada, ciudad de México, 8-12 de noviembre de 2004, Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM
11. VII Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Pedro Carrasco Pizana y Rosaura Hernández Rodríguez, Zinacantepec, Estado de México, 14-18 de noviembre de 2005, Colegio Mexiquense
12. VIII Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Doris Bartholomew y Roberto Weitlaner, Zitácuaro & Morelia, Michoacán, 6-10 de noviembre de 2006, Instituto Tecnológico de Zitácuaro y Museo Regional Michoacano (INAH)
13. IX Coloquio Internacional sobre Otopames, Xalapa, Veracruz, en homenaje a Carlo Antonio Castro Guevara y Roberto Williams García, 12-16 de noviembre de 2007, Universidad Veracruzana
14. X Coloquio Internacional sobre Otopames, en homenaje a Yolanda Lastra, ciudad de México, 20 a 24 de octubre de 2008, Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM
15. XI Coloquio Internacional sobre Otopames, St. Petersburg, Florida, en homenaje a Richard M. Ramsay y James W. Dow, 14 a 18 de septiembre de 2009, University of South Florida-St. Petersburg
16. XII Coloquio Internacional sobre Otopames, Tlaxcala, en homenaje a Carmen Aguilera y Yolanda Ramos, del 8 al 13 de noviembre de 2010, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional de la Universidad Autónoma de Tlaxcala y el Colegio de Tlaxcala A.C.
17. XIII Coloquio Internacional sobre Otopames, Puebla, en homenaje a Bodil Christensen y Hans Lenz, del 24 al 29 de octubre de 2011, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

En la organización de los coloquios han participado diversos investigadores, entre otros: Noemí Quezada† del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, Beatriz Oliver Vega† de la Dirección de Etnografía del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Alfonso Serrano† de la Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México, Sergio Quesada de la Facultad de Filosofía de la Universidad Autónoma de Querétaro, Monika Tesch del Centro INAH de San Luis Potosí, Víctor Ballesteros† del Centro de Investigaciones sobre el Estado de Hidalgo de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Luis Miguel Rionda del Centro de

Investigación en Ciencias Sociales de la Universidad de Guanajuato, Aurora Castillo† de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Querétaro, Yolanda Lastra y Ana María Salazar del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, Verónica Kugel, de Hmunts'a Həm'i – Centro de Documentación y Asesoría Hñähñu, Rosaura Hernández† y Raymundo Martínez del Colegio Mexiquense, Enriqueta Cerón de la Universidad Veracruzana, Ligia Rivera de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

El Comité Organizador de los Coloquios sobre Otopames actualmente está constituido por las siguientes personas:

- Beatriz Albores Zárate, El Colegio Mexiquense, A.C.
- Lourdes Báez Cubero, MNA, Subdirección de Etnografía, INAH
- Aída Castilleja, Centro INAH Michoacán
- Antolín Celote, Universidad Intercultural del Estado de México
- Enriqueta Cerón, Universidad Veracruzana
- Phyllis Correa, Universidad Autónoma de Querétaro
- Arturo Gómez, MNA, Subdirección de Etnografía, INAH
- Verónica Kugel, Hmunts'a Həm'i – Centro de Documentación y Asesoría Hñähñu y Colegio del Estado de Hidalgo / Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo
- Yolanda Lastra, Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM
- Agustín Martínez, Universidad Autónoma del Estado de México
- Raymundo Martínez, El Colegio Mexiquense, A.C.
- Christopher Morales, Instituto Nacional de Lenguas Indígenas
- Martha Muntzel, Dirección de Lingüística, INAH
- Dora Pellicer, Escuela Nacional de Antropología e Historia, INAH
- Ligia Rivera, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla
- Osvaldo Romero, Colegio de Tlaxcala
- Ana María Salazar, Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM
- Ella Schmidt, University of South Florida
- Monika Tesch, Centro INAH San Luis Potosí
- José Vergara, Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo
- David Wright, Universidad de Guanajuato

El XIV Coloquio Internacional sobre Otopames en homenaje a Jacques Galinier, se llevará a cabo en Tulancingo y Tenango de Doria del 8 al 13 de octubre de 2012. Las instituciones anfitrionas son el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo, Hmunts'a Həm'i – Centro de Documentación y Asesoría Hñähñu, el Colegio del Estado de Hidalgo, la Universidad Politécnica de Tulancingo, la Universidad Tecnológica de Tulancingo y la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo, apoyados por un comité local en el que participan varias instituciones más.

Se convocó a este XIV Coloquio bajo las siguientes **líneas temáticas**:

1. Etnografía de la noche
2. Carnaval
3. Pensamiento, lengua y praxis otopame
4. Uso y desuso de las lenguas otopames
5. Voces y huellas otopames en fuentes históricas y arqueológicas